
№ 12(320)
12+ 30.11.2022

№ 9 (351)

Встреча с автором русского 
фэнтэзи Марией Семеновой

Будущие  
финансисты

стр. 6

В ЭТОМ НОМЕРЕ:

стр. 2

Операция  
«Мамочка»

стр. 3

Лучшие практики  
воспитания

стр. 5

Мы с тобой  
одной крови

стр. 7

После ремонта и реконструкции распахнул свои двери любимый петербуржцами и 
гостями города Дом книги. События ждали, и к полудню 12 ноября двери культового 
книжного магазина окружила толпа читателей и покупателей — многие желали вновь 
побывать в стенах уникального здания на Невском проспекте, история которого началась 
более ста лет назад. 

НОВЫЙ ВЕК «ДОМА КНИГИ»
В начале двухтысячных годов в здании провели ка-

питальный ремонт, требовавшийся из-за долгой экс-
плуатации, а также коррозии многих инженерных си-
стем. Были укреплены фундамент и стены, проведена 
гидроизоляция.

В начале 2022 года «Дом книги» закрылся из-за сме-
ны владельца. Теперь его судьбой будет заниматься АО 
«Торговая фирма «Санкт-Петербургский Дом книги», 
принадлежащее городу.

Что касается новшеств, теперь воссоздан дизайн сти-
ля модерн: обновлена венецианская штукатурка, заме-
нены напольная плитка и оконные стекла, восстанов-

лены люстры, уникальный витражный потолок. Также 
установлены подсветка, звуковая аппаратура и видео-
оборудование. Стены теперь благородного терракото-
вого цвета. Появилась светлая мебель и терминалы для 
поиска книг. Покупателей встречают молодые продав-
цы в униформенных приметных футболках.

Сейчас для посетителей уже открыты первой и вто-
рой этажи, где представлена самая разная литература — 
искусство, non-fiction, краеведение, классика, детские 
книги и многое другое. Цокольный этаж еще ремонти-
руется. Гостей ждут просторная кофейня, зона для чте-
ния вдоль овальных окон с видами на канал Грибоедо-
ва, уютное пространство для детских игр и творчества. 

ДВОРЕЦ ЛИТЕРАТУРЫ
Помимо множества горожан, торжественное меро-

приятие посетили губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов, президент Российского книжного союза 
Сергей Степашин, сенатор от Петербурга, председатель 
комитета Совета Федерации по экономической поли-
тике Андрей Кутепов, председатель Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга Александр Бельский, депу-
тат Государственной думы Сергей Боярский, глава МО 
Дворцовый округ Мария Бисерова.

Губернатор Александр Беглов отметил, что Дом 
Зингера — визитная карточка Петербурга, символ, 
узнаваемая достопримечательность. Он поблагода-
рил всех, кто участвовал в реставрации, и пригла-
сил всех ленинградцев-петербуржцев посещать этот 
храм культуры. 

С приветственным словом выступил Сергей Степа-
шин, президент Российского книжного союза.

(Продолжение на стр. 2-3)
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Снова встретились в Доме книги
(Продолжение. Начало на стр. 1)

«Я в первый раз в этом доме 
побывал в 1959 году, когда учил-
ся в первом классе. Пришел я, 
правда, покупать диафильмы. 
Помните, волшебный фонарь та-
кой? Телевизора у нас не было, 
коммунальная квартира — какой 
там телевизор? Поэтому, как для 
ленинградца, это для меня на-
стоящий родной дом. Наш го-
род является флагманом с точ-
ки зрения литературы, чтения, 
книги. Он не может быть дру-
гим с учетом тех великих писа-
телей, которых родил наш го-
род, и которых здесь воспитал. 
Многие родились в Москве, но 
писателями стали в Петербурге. 
Несколько лет назад город был 
признан самым читающим реги-
оном  — завершил Сергей Степа-
шин и предложил наделить Дом 
Зингера статусом Дворца книги. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ГОСТИ
Многими читателями люби-

мый петербургский поэт, писа-
тель, сценарист Валерий Попов 
обратился ко всем: «Дом книги — 
это, фактически, родильный дом! 
Потому что здесь было издатель-
ство «Советский писатель» — са-
мое лучшее издательство, кото-
рое помню. И там занимались все: 

Конецкий, Гранин, Битов. В этом 
объединении мы плавно перешли 
от учеников к писателям. Лучшее 
место на земле! Были и продав-
цы высочайшего уровня, а также 
и редакторы, и читатели. Здесь 
можно было узнать о новых кни-
гах, поэзии. 

Сегодня, может быть, пере-
ломный день. Дорогие читате-
ли, давайте снова встретимся 
в Доме книги! Вдруг это станет 
нашим новым домом? Пусть это 
будет литературная точка на кар-
те. До встречи, дорогие! Жду. 
Книги есть!»

Тут же, у книжных стеллажей, 
делились радостными впечатле-
ниями читатели, например, пе-
тербурженка Наталья Н.: «Ждала, 

когда откроется Дом книги, по-
тому что я преподаватель культу-
рологии и философии, и отсле-
живаю все изменения. Сказали, 
что здесь будет именно питер-
ский акцент. Впервые я пришла 
сюда около 30 лет назад. Атмос-
фера была хорошая. Дочка была 
маленькая, она возилась с кни-
гами и сидела на стульчике. Не-
сколько лет назад я пришла в от-
дел искусства и села почитать, а 
мне сказали, что читать не пола-
гается. Надеюсь, вернется преж-
няя добрая атмосфера. Я скуча-
ла по Дому книги!». 

ВИХОТКА И РАСТЫКА
В гостиной для детских игр и 

творчества за огромным столом 

собрались самые юные посети-
тели книжного магазина. Здесь ки-
пела творческая работа!

Татьяна Лиховец, проектный 
менеджер библиотек Красног-
вардейского района, рассказа-
ла, чем заняты дети: «Сначала у 
нас была небольшая викторина, 
мы рассказывали детям про сло-
ва, которые используются в раз-
ных регионах. Например, вихотка 
и растыка — незнакомые для де-

тей слова, чтоб они постарались 
угадать, что это значит. Слово «ви-
хотка» используется на Урале. Это 
означает — мочалка. А растыка — 
человек неуклюжий, который что-
то все время ломает.

Сейчас у нас проходит мастер-
класс по созданию объемных фи-
гурок — единорогов и китов. Каж-
дый ребенок уйдет с подарком 
— изделием, которое он сделал 
своими руками».

В воскресный день, 13 ноября в Доме книги прошла 
творческая встреча с Марией Семеновой, одним 
из основателей славянского фэнтези, автором 
исторической энциклопедии «Мы — славяне!», серии 
книг «Волкодав».

В Зале искусств обновленного 
книжного магазина Мария Васи-
льевна приветствовала читателей:

«Когда я сейчас пришла в Дом 
книги, сопровождающий по-
вел меня на второй этаж, пока-
зал стеллаж, тут фэнтези стоит, 
я сказала: «Ага» и преисполни-
лась скорбью о том, что пока за-
крыт цокольный этаж. Здесь на-
ходится то, что для меня является 
Клондайком». 

СОПРИКОСНОВЕНИЕ  
С НЕПОЗНАННЫМ
– Почему-то общественное 

мнение склоняется к тому, что 
писатели сидят и читают других 
писателей, и это наводит их на 
какие-то творческие идеи. Такая 
литература живет недолго. А дол-
го живут те книги, автор которых 
откопал что-то новое, что-то не-
ведомое, вызывающее интерес и 
сумел об этом складно расска-
зать. Кто где откапывает эти све-
дения. Я это достаю из кладезей 
этнографической, исторической, 

археологической и другой ли-
тературы. То я начинаю изучать 
древнюю юриспруденцию, погру-
жаюсь в тонкости осуществления 
Божьего суда у разных народов. То 
я ищу литературу по прикладным 
вопросам, к чему буквально руки 
прикладываю. Если у меня персо-
нажу предстоит угодить на ярмар-
ку и в качестве гусляра попасть на 
чемпионат лапотников (вернее, 
«плетуханов» – людей, которые 
плетут лапти), я ищу соответству-
ющую литературу и неделю сижу, 
учусь лапти плести. Это лично моя 
мысль о том, как писать интерес-
ные книги. Каждый из нас работа-
ет по-своему, каждый, если до-
стигает успеха, делает это своим 
способом.

– Литература сейчас, навер-
ное, переживает очень нехоро-
ший момент, частично превраща-
ется в развлекательную. Прочел ты 
одну такую книжку, другую – даль-
ше что? О чем ты задумался? Что 
ты вынес-то из этой книги? Зачем 
она была написана? 

Это именно то, зачем я бегу 
в цокольный этаж Дома книги и 
влипаю там в отдел этнографии, 
истории. И вот берешь какую-
нибудь книгу: «О-о-о! Да что ж я 
всю жизнь писала, когда я в это не 
углубилась?! Боже мой, смеховая 
культура! А чего ж это у меня ге-
рои такие мрачные? Почему они 
не веселятся? Почему они не уви-
дели скоморохов? Как этот пласт 
жизни мимо них проходит?». Ты 
понимаешь, что чем больше ты 
узнаешь, тем у тебя периметр со-
прикосновения с непознанным 
только расширяется. 

ЗАГАДОЧНАЯ ГРАМОТА
–Как изучала IX век, так до сих 

пор в нем сижу. Начинала я с 
исторических романов, сейчас 
больше известна, как автор фэн-
тези. Иногда меня ставят в ту-
пик вопросами. Один молодой 
человек спросил: «Вы пишете в 
легком жанре, а что-нибудь се-
рьезное не пробовали?». Види-
мо, он имел в виду фэнтези – лег-
кий жанр, что хочу, то и ворочу. Я 
просто не нашлась, что ответить, 
потом спросила: «Каким местом 
жанр легкий?»

– Когда я писала исторические 
романы, все было выверено до 

гвоздя. Я старалась. Естествен-
но, я сажала ошибки. Стыдно, 
конечно. Знаете, ошибки ошиб-
кам рознь. Есть ошибки человека, 
стремящегося к истине. Все по-
стичь невозможно. 

– Когда выяснила, что герой у 
меня через две страницы на тре-
тью будет драться, я побежала 
заниматься айкидо, чтобы хоть 
как-то это изнутри себе пред-
ставлять. Когда выяснилось, что 
он ездит на лошади, я потащи-
лась на конюшню. И так далее, и 
так далее. 

– Я стала писать фэнтези, где не 
ограничиваюсь реалиями Руси IX 
века, а скорее ставлю перед со-
бой цель показывать мифологиче-
ский менталитет, обычаи – какие-

то моменты, которые и сближают 
древних людей с нами сегодняш-
ними, и их от нас отличают. Мне 
это страшно интересно! 

– Я всегда у своих героев про-
слеживаю отношение к книге. 
Ведь грамотность – это было 
в описываемые мною времена 
примерно как сейчас умение во-
дить частный самолет. Это было 
экзотическое искусство, это бы-
ло тайное знание. Дело доста-
точно подозрительное. И кто 
его разберет, что он там в этих 
крючках вычитывает? Тем не ме-
нее, у меня кто-то из героев обя-
зательно тянется к книге, и что-
то находит!

 Елена Абламская
 Ян Межибовский

«Каким местом жанр легкий?»

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
В 1902 году американская компания «Зингер», производящая швей-
ные машинки, выкупила для размещения штаб-квартиры участок 
земли. Здание возводили по проекту архитектора Павла Сюзора, 
и получилось оно прогрессивное и необычное для того времени.
После революции и национализации производства компа-
ния «Зингер» закрыла свое производство в России, и в доме 
заработало издательство «Петрогосиздат», а вместе с ним и 
книжный магазин на нижних этажах. Помимо него, в здании 
появились разные издательства и газетные редакции. Частыми 
гостями здесь были Даниил Хармс, Ольга Форш, Самуил Мар-
шак, прочие известные писатели.
Дом книги работал почти все военное время, остановив ра-
боту всего на три месяца — в соседнее здание попала бомба, 
в магазине были выбиты стекла, затапливало книгохранили-
ще, но сотрудники продолжали трудиться и переносили про-
дажу изданий на улицу.
После войны здесь разместились издательства и их филиалы: 
«Молодая гвардия», «Художественная литература», «Советский 
писатель», «Искусство», редакции журналов «Звезда», «Чиж» и 
«Еж», «Новый Робинзон». Несколько десятилетий целое кры-
ло здания занимал комитет советской цензуры.
Так Дом книги стал книжным центром города.
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«Каким местом жанр легкий?»

27 ноября — праздник мам. В 
этот день в России отмечается 
День матери. Его учредили в 
1998 году, как повод выразить 
благодарность самому главному 
в жизни человеку. Быть мамой 
это не только огромная радость, 
но и большой труд. Особенно, 
если семья многодетная. В канун 
праздника Дворцовый округ 
традиционно проводит встречи с 
женщинами, посвятившими себя 
материнству.

Одна из таких встреч прошла 
23 ноября. За чашкой чая обсуди-
ли прелести и трудности материн-
ской заботы. С удовольствием оку-
нулись в воспоминания о том, как 
решились на первого, второго, тре-
тьего ребеночка, как сейчас, спустя, 
для некоторых десятки лет, с гордо-
стью произносишь: «да я троих вы-
растила, поверьте мне!».

Не перестаю удивляться на-
шим мамам — дворцовцам! У мно-
гих многодетных мам отличные 

успехи в карьере. Красивые пози-
тивные с горящими глазами жен-
щины! С праздником вас, дорогие 
мамы! Желаю здоровья, мира и удо-
вольствия от материнства! 

Приглашаю многодетных мам за 
подарками! 

Глава МО Дворцовый округ  
Мария Бисерова

Операция «Мамочка»

27 ноября – в России отмечается День матери. Праздник нежных 
объятий и искренних слов, бескрайней любви и добрых улыбок. 
День благодарности самому главному человеку на земле.

Быть мамой – счастье огромное и ответ-
ственное. У Светланы Юрьевны Бочковой, со-
трудника местной администрации Дворцовый 
округ, оно тройное: Роман 35 лет, Василий 26 
лет, и Андрей 23 года. Многодетную маму и ее 
теперь уже взрослых сыновей хорошо знают 
дворцовцы. Во-первых, потому что семья мно-
го лет жила в Дворцовом округе на улице Мил-
лионной. А во-вторых — по ее работе, не один 
десяток лет связанной с муниципальным обра-
зованием. Сначала социальным работником, 
специалистом отдела опеки, затем в местной 
администрации. Светлана Юрьевна говорит, 
что карьерный рост никогда не был ее целью. 
Главной всегда оставалась семья. Многодет-
ной мамой становиться не планировала, но 
так распорядилась судьба, и она не устает бла-
годарить ее за это. Светлана Юрьевна призна-
ется, что после рождения двух мальчишек, ей 
хотелось дочку. «Дети – цветы жизни, и мы по-
думали, пусть будет целый букет. Первый сын 
Рома-Ромашка, второй Вася-Василек, и самая 
младшая Маргаритка», — с улыбкой вспомина-
ет те времена Светлана Юрьевна. 

Рождение мальчика стало сюрпризом не 
только для родителей, но даже для врачей, 
они ошиблись с диагностикой, и третьим 
огромным счастьем для Бочковых. Парни 
росли разными по характеру, но очень друж-
ными, и всегда готовыми прийти на помощь 
друг другу и родителям. Старший Рома – се-
рьезный и рассудительный, средний Вася –
задумчивый философ, младший Андрей – 
шебутной и отважный. Несмотря на разницу 
в возрасте ребята всегда старались держать-
ся вместе. Хотя «орлята» давно уже выросли, 
выпорхнули из родительского гнезда и живут 
отдельно, они по-прежнему близки и раду-

ются достижениям друг друга. Роман зани-
мается бизнесом и воспитывает троих детей, 
Василий – известный в России и за рубежом 
профессиональный шахматист. Андрей, чье 
имя означает «мужественный, храбрый во-
ин», служит в Вооруженных силах. 

Светлана Юрьевна гордится своими сыно-
вьями, а парни благодарны родителям за терпе-
ние и правильное воспитание, примеры любви 
и заботы. Большая семья научила их самодис-
циплине, уважению к труду, ответственному 
отношению к любому делу. Светлана Юрьев-
на вспоминает, что в 90-е годы, когда были се-
рьезные материальные трудности, и она, и муж 
много работали, на помощь приходил старший 
сын. Он помогал с младшими детьми, и даже 
иногда подрабатывал, внося свой скромный 
вклад в финансирование семьи. Родители под-
держивали стремление детей к самостоятель-
ности и много вкладывали в их развитие. Ребя-
та учились в школах с углубленным изучением 
иностранных языков, ходили в спортивные сек-
ции, посещали театры, музеи, ездили на экс-
курсии. Вася с пяти лет занимался в шахматной 
школе, родители и тренеры рано разглядели у 
мальчика талант и всеми силами способство-
вали его раскрытию. Сейчас Василий Усманов 
занимает ведущие места в международном 
рейтинге сильнейших шахматистов и трене-
ров, шахматы стали его профессией.

Жизнь парней складывается благополучно, 
у старших уже семьи. Светлана Юрьевна раду-
ется успехам детей. Но бывает, как и миллио-
ны других мам во всем мире, не спит ночами, 
переживает за своих мальчишек. Ведь какими 
бы мы не были взрослыми, и успешными, наши 
матери всегда молятся за нас, отводя невзгоды.

Ольга СЕМЕНОВА

Счастье в третьей степени

Президент РФ Владимир Путин утвер-
дил закон о едином ежемесячном посо-
бии для беременных женщин и граждан 
с детьми. Его вводят вместо пособия на 
ребенка и ежемесячной выплаты бере-
менным женщинам. Если в семье воспи-
тываются несколько детей младше 17 лет, 
пособие назначат на каждого из них. При 
этом пособие выплачивается начиная с 
месяца рождения ребенка. Материальную 
помощь получат семьи с доходами ниже 
одного регионального прожиточного ми-
нимума на человека. Закон вступит в силу 
с 1 января 2023 года. Подробнее об усло-

виях выплат можно узнать на сайте Мин-
труда: mintrud.gov.ru/social/family/319

Перечислим также региональные ме-
ры поддержки мам с детьми в Петербурге.

Региональный материнский капитал
Сертификат можно получить при рожде-

нии третьего ребенка. Малыш должен быть 
зарегистрирован в Петербурге. Размер мат-
капитала – 172 568,22 руб.

Единовременная выплата молодым 
мамам

Назначается женщинам, родившим пер-
вого ребенка в возрасте от 19 до 24 лет. Раз-
мер выплаты – 60 603 руб.

Ежемесячная соцвыплата матерям  пя-
терых детей

Назначается женщинам, воспитавшим 5 
и более детей и получающим пенсию. Раз-
мер выплаты – 3 618 руб.

Ежемесячная выплата женщинам со 
статусом «Мать-героиня»

Полагается женщинам, воспитавшим 10 и 
более детей и получающим пенсию по ста-
рости. Размер выплаты – 3 745 руб.
Бесплатное обучение для мам в декрете

Во время декретного отпуска женщина 
может получить дополнительное профес-
сиональное образование или повысить ква-

лификацию. Для этого нужно обратиться в 
районное агентство занятости.

Карта «Детская»
На эту социальную карту поступают 

некоторые выплаты и пособия на ре-
бенка от рождения до 7 лет и 3 меся-
цев. По карте можно оплатить детские 
товары в специализированных магази-
нах – игрушки, коляски, детское пита-
ние, одежду и др. 

О других мерах поддержки мам и детей 
читайте в разделе «Полезная информация» 
на Портале госуслуг Петербурга – https://
gu.spb.ru/help/usefulinfo/.

Материнские пособия
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В Дворцовом округе накануне 
Дня призывника напутствовали 
новобранца.

 С 1 ноября по 31 декабря в нашей  
стране проводится призыв на службу в Рос-
сийскую армию. Предполагается, что но-
вобранцами в этом году станут более 120 
тысяч человек. Это мужчины в возрасте от 
18 до 27 лет, годные по состоянию здоро-
вья и не имеющие отсрочки. В ноябре на 
срочную военную службу в ряды Воору-
женных сил России отправился и восем-
надцатилетний житель Дворцового округа 
Михаил Кустов. Повестку парень получил в 
сентябре, сразу же, как полагается, явился 
в военкомат, прошел медкомиссию и стал 
готовиться к отправке в часть. Накануне 
важного события с новобранцем встрети-
лись руководители Дворцового округа —  
глава муниципального образования Ма-
рия Бисерова и и. о. главы местной адми-
нистрации Андрей Скорописов. Встречи с 
призывниками — давняя традиция муници-
пального образования. Вот и на этот раз в 
конференц-зале муниципалитета на Боль-
шой Конюшенной ул., д. 14, руководители 
округа обратились к новобранцу с напут-
ственными словами и вручили подарок — 
мобильный телефон, чтобы всегда быть на 
связи. «Пусть служба в Вооруженных си-
лах России станет для вас школой жизни, 
поможет обрести новых друзей, получить 
нужную специальность, которая пригодит-
ся в дальнейшем на гражданке», — пожела-
ла призывнику глава МО Мария Бисерова.

Михаил признался, что не ожидал к себе 
такого большого внимания. Скромный па-
рень, как и многие современные молодые 
люди, домосед, увлекается компьютерами. 
К службе в армии специально не готовился, 
но знает основы рукопашного боя, ходил 
на тренировки. Согласно Федеральному 
закону «О воинской обязанности и воен-
ной службе» под ружьем юноша будет на-
ходиться 12 месяцев, таков срок службы. 
Сначала новобранцы отправляются в учеб-
ку, где осваивают технику и военно-учет-
ные специальности, а затем в часть для не-
сения службы. «Надеюсь, что год пролетит 
незаметно. Это же на самом деле совсем 
не много, не то что в прежние времена», — 
рассуждает Михаил.

РЕКРУТИЗАЦИЯ
Это теперь, как гласит Конституция РФ, 

«защита Отечества является долгом и обя-
занностью гражданина РФ», а три века на-
зад это была настоящая, чуть ли не пожиз-
ненная повинность. Ввел ее Петр I. До него 
Отечество защищалось народным опол-
чением, которое под предводительством 
вое вод собиралось на время военных дей-
ствий. Для проведения военной подготовки 
приглашались иностранцы. Бить врага бы-
ли обязаны все мужчины, кроме маленьких 
детей и стариков, больных и покалеченных. 
Позже появились регулярные военные ча-
сти, которым выплачивалось жалованье. 

Первый российский император полно-
стью изменил прежнюю систему, он ввел 
рекрутский набор. Термин «рекрут» — че-

ловек, который призывается на службу в ар-
мию, — был определен в 1705 году. Обяза-
тельная военная служба распространялась 
на все сословия. Призывались мужчины 
в возрасте от 17 до 35 лет, причем тянуть 
военную лямку приходилось пожизненно. 
Такая участь, к счастью, ждала не каждого 
россиянина призывного возраста. Для ме-
щан и крестьян была установлена общин-
ная повинность. На общину спускалась 
квота по количеству призывников, по од-
ному на несколько дворов, а кто именно 
пойдет служить, определяли сами гражда-
не на общем совете. Рекрутировали обыч-
но холостяков, которые ими и оставались. 
Создавать семью во время службы позво-
лялось только в крайних случаях с разре-
шения начальства. Тогда жена должна бы-
ла ехать с мужем, перенося вместе с ним 
все трудности военно-полевых условий.

Пожизненная служба «доколе силы и 
здоровье позволят» была отменена во вре-
мена правления Анны Иоанновны. С 1732 
года ее срок был сокращен до 10 лет для 
младших чинов. Поменялся и призывной 
возраст. Теперь призыву подлежало муж-
ское население от 15 до 30 лет. Армия ста-
ла своеобразным социальным лифтом: за 
хорошую службу крестьянин мог получить 
звание офицера и перейти в другое сосло-
вие — дворянство. В 1736 году было введе-
но еще одно важное новшество: освобож-
дение от службы получили единственные 
сыновья в семье. 

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА «ПО ПОВЕСТКЕ»
С 1762 года срок службы в армии вновь 

поменялся, все рекруты независимо от зва-
ния обязаны были служить Отечеству 25 лет. 
При этом воинская повинность касалась не 
всех, от нее постепенно освободили дво-
рян, купцов, духовенство, почетных граж-
дан, так что призыву подлежали только кре-
стьяне и мещане. При наборе новобранцы, 

как и сейчас, проходили «медкомиссию». 
Если она постановляла, что призывник глух, 
стар, слеп, дурак или урод, то лоб ему не 
брили. Выражение «забрить в солдаты» име-
ет реальную основу. Чтобы обозначить при-
надлежность мужчин к рекрутам, им под 
ноль выстригали половину головы. Счита-
лось, что такая мера помогала лучше отсле-
живать беглецов в случае побега. Следую-
щие изменения в организации армейской 
службы были произведены в 1808 году, ког-
да начали создаваться военные крестьян-
ские поселения, воинскую обязанность там 
несли пожизненно все лица мужского пола, 
начиная с семи лет. В 1834 году срок служ-
бы ограничили 20 годами, после которых 
солдат уходил в запас. В дальнейшем срок 
службы стал уменьшаться и составил 12 лет 
для всех военнослужащих, при этом мужчи-
ны старше 40 лет в армию не принимались. 

ЖРЕБИЙ ВЫПАЛ
В 1862 году, после того как Александр II 

освободил от воинской повинности дво-
рян, купцов, духовенство, основу армии 
составляли крестьяне. В 1874 году, с нача-
лом новой реформы армии и флота, ре-
крутская система была заменена всеобщей 
воинской повинностью для мужчин старше 
21 года. В это же время на смену слову «ре-
крут» пришло слово «новобранец». При-
чем новобранцами становились и пред-
ставители национальных меньшинств, а 
также жители некоторых российских тер-
риторий, где ранее не призывали на службу. 
Все прежние преференции для высших со-
словий были отменены, кроме духовенства. 

Введение всеобщей воинской повинно-
сти вовсе не означало, что под ружье авто-
матически вставал каждый, кому исполнил-
ся 21 год. Военнообязанные тянули жребий, 
который определял маршрут: армия или 
гражданка. Получить освобождение от 
действительной службы мог единственный 

кормилец в семье с малолетними детьми, 
единственный сын, призывник, у которо-
го старшие братья отслужили или служат 
в армии. Воинская повинность включала в 
себя 7 лет службы в армии и 9 лет в запасе. 
На флоте служить нужно было 7 лет, и 3 го-
да приходилось на запас. После этого во-
еннообязанные зачислялись в ополченцы и 
считались ими до 40-летнего возраста. Ре-
зервисты жили дома и призывались при во-
енных действиях. Для тех, кто служил, армия 
была в буквальном смысле школой жизни —  
кроме науки воевать в ней обучали грамо-
те. И чем выше было образование, тем ко-
роче становился срок реальной службы.  
В 1888 году законодательство вновь изме-
нилось. Для поступивших по жребию срок 
действительной службы составил 5 лет и 13 
лет в запасе, возраст ополченцев увеличил-
ся до 43 лет. В 1906 году появилось условие 
о службе в мирное время, где сроки служ-
бы и возраст призывника зависели от рода 
войск. Например, в сухопутных войсках по 
жребию служили 3 года, после чего пере-
ходили в запас на 7-8 лет. Срок службы на 
флоте составлял 5 лет плюс 3 года в запасе.

Во время Первой мировой войны на 
фронт было призвано более 15 милли-
онов человек: все военнообязанные из  
запаса и ополчения, а также льготники  
и новобранцы.

КРАСНАЯ АРМИЯ ВСЕХ СИЛЬНЕЙ
В СССР закон об обязательной военной 

службе был принят в 1925 году. А в 1939 го-
ду его сменил Закон СССР «О всеобщей 
воинской обязанности», который предпи-
сывал призывать в армию мужчин с 18 лет 
на срок от 2 до 5 лет в зависимости от зва-
ния и воинского состава. Во время Великой 
Отечественной войны призыв был органи-
зован по правилам военного времени. Ле-
том 1941 года повестки получили мужчины 
от 23 до 36 лет. С 1942 года армию попол-
нили граждане от 17 до 50 лет, в том числе 
женщины. Кроме того, на службу принима-
лись подростки и студенты, отличившиеся 
в учебе и спорте. С 1946 по 1948 год при-
зывы в армию не проводились, все силы 
были брошены на восстановление страны.  
С 1949 года, когда был принят новый закон, 
призыв проводился 1 раз в год сроком на  
3 года для авиации и сухопутных войск и  
4 года для флота. С 1967 года в армию ста-
ли призывать дважды в год, и служить ста-
ли 2 и 3 года соответственно. 

РОССИЯ, ВПЕРЕД!
С 1993 года в России действует Закон РФ 

«О воинской обязанности и воинской служ-
бе». Сначала ее срок составлял 2 года, а за-
тем был уменьшен и вот уже без малого 15 
лет составляет 12 месяцев. С 2008 года та-
кой срок службы установлен для всех ро-
дов войск. Причем отдельные части и рода 
войск комплектуются только контрактни-
ками. Сегодня возраст новобранца опре-
делен от 18 до 27 лет, а призыву подлежат 
только мужчины. Отсрочку могут получить 
школьники и студенты, мужчины, признан-
ные негодными по здоровью, а также взяв-
шие опеку над родственниками по меди-
цинскому заключению, отцы-одиночки и 
воспитывающие ребенка-инвалида до 3 лет. 
Предлагается учитывать срочную службу 
при поступлении в вузы и колледжи, за ее 
прохождение абитуриентам начислять до-
полнительные баллы. Кроме того, служба в 
армии играет важную роль при приеме на 
работу во многих государственных и част-
ных крупных компаниях.

Подготовила Ольга СЕМЕНОВА

Вы служите,  
мы вас подождем
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В парке «Стальной десант» 
подвели итоги конкурса по 
патриотике. Дворцовый округ 
занял 2-е место среди  
36 участников.

Знакомство с лучшими практиками реа-
лизации программ по патриотическому 
воспитанию населения ежегодно проводит 
Совет муниципальных образований. Двор-
цовый округ в них всегда участвует и тра-
диционно занимает призовые места. Вот 
и в этот раз округ занял 2-е место среди 
36 подавших заявки конкурсантов, разде-
лив серебро с МО город Кронштадт. А пер-
вым стало МО город Петергоф. «Соперни-
ки достойные и сильные, в разы больше нас 
по территории и количеству населения, и 
имеющие для проведения мероприятий 
миллионные бюджеты», — прокомменти-
ровала глава МО Мария Бисерова, чья пре-
зентация признана одной из лучших.

Обмен опытом состоялся в павильоне 
военно-патриотического парка «Сталь-
ной десант». Но сначала для представи-
телей МО провели экскурсию. Она на-
чалась с посещения экспозиции орудий 
времен Великой Отечественной вой-
ны и танкодрома. На полигоне площа-
дью 60 гектаров под открытым небом 
разместилось 30 единиц военной тех-
ники: советские и вражеские танки, га-
убицы, автомобили, которые использо-
вались в военных действиях в 1941-1945 
гг. Представители МО увидели леген-

дарный танк-богатырь КВ-1, «Клим Во-
рошилов Первый», который выпускался 
на Кировском заводе. И даже сделали 
холостой выстрел из одного из артил-
лерийских орудий.

После экскурсии по полигону состо-
ялась презентация материалов, представ 
ленных на конкурс работ по патриотиче-
скому воспитанию. Мария Бисерова поде-
лилась опытом организации мероприятий 
патриотической направленности в усло-
виях сокращения финансирования. В 2022 
году на тематическую программу по па-

триотическому воспитанию в Дворцовом 
округе запланировано всего 102,2 тысячи 
рублей. Это существенно меньше, чем в 
предыдущие годы, поскольку бюджет со-
кратился почти в пять раз. При этом охват 
аудитории не уменьшился. Глава округа 
поделилась секретом, как это удается. «Мы 
стали теснее работать с учреж дениями 
культуры и образования, некоммерчески-
ми и общественными организациями без 
финансирования с нашей стороны. Это 
позволяет не потерять аудиторию, сэко-
номив бюджетные средства», — проком-

ментировала Мария Бисерова. Еще один 
важный момент: мероприятия для других 
муниципальных программ планируют-
ся обязательно с учетом патриотической 
составляющей. Например, традиционные 
летние экскурсии и путешествия по рекам 
и каналам в этом году посвятили 350-ле-
тию Петра I. Контент выстраивался вокруг 
личности императора как основателя Пе-
тербурга и Российской империи, создате-
ля Российской армии и флота.

Глава Дворцового округа Мария Бисе-
рова рассказала о новых проектах, кото-
рые пока уникальны для Петербурга, но 
могут масштабироваться на уровне го-
рода. Самым значимым из них стала «Ал-
лея Славы» с портретами и информацией 
о Героях России — участниках военных и 
контртеррористических операций. Мемо-
риал разместился в МО на Большой Коню-
шенной, д. 14. А в декабре подобные па-
мятные экспозиции появятся и в школах 
Дворцового округа.

Лучшие практики 
воспитания

Школьники из Дворцового округа посетили Военно-медицинский 
музей, перенеслись в годы Великой Отечественной и прошли 
дорогами Победы от Бреста до Берлина. На квесте было  
35 человек. Дети узнали, как оказывать первую помощь, что входило 
в укладку санитарной сумки, научились складывать треугольное 
фронтовое письмо, создавали свое зашифрованное секретное 
донесение.

В ходе экскурсии в здании на Введен-
ском канале, д. 6, сотрудники музейного 
комплекса «Медицина Великой Победы» 
рассказали о труде врачей во время во-
йны. Было возвращено в строй 72 % ра-
неных. Берлин брали солдаты и офицеры, 

которые дважды, трижды лечились в госпи-
тале и возвращались на фронт. 

Школьники получили для квеста пу-
тевые карты с заданиями. Они отвечали 
на вопросы, тем самым закрепляя полу-
ченные знания, и каждое подразделе-

ние отрабатывало на практике те или 
иные действия. «Медики» занимались ра-
неными, «разведчики» составляли шиф-
ровку для штаба, «генералы» работали с 
картой, а «основной фронт» учился скла-
дывать фронтовое треугольное пись-
мо. Занятие интерактивное, в ходе не-
го звучали звуки бомбежки и обстрела. 
Проявив смелость и смекалку, действуя 
слаженно в команде, ребята успешно 
справились с заданием и познакомились 
с главными событиями тех лет. В конце 
они сфотографировались с копией Зна-
мени Победы. 

— Это было великолепное путеше-
ствие, которое заворожило всех, и детей, 
и взрослых, — делится впечатлениями Вик-
тория, мама пятиклассника школы № 210 
Мирослава Романова. — Хорошо, что на-
ши муниципалы организовали такую экс-
курсию. Очень интересно. Все так про-
сто, доступно и берет за душу. Изучение 
не перегружено датами и прочими дета-
лями, все время держит твое внимание и 
идет плавно из одного в другое. Даже во-
просов никаких не возникает, все органич-
но построено и понятно. Сотрудники му-
зея — мастера своего дела, видно, что они 
горят всем этим, живут этой идеей. Хоть 
экскурсия и игровое задание довольно 
продолжительны, дети не устали. Все про-
ходило динамично: там они постояли, тут 
посидели, прятались от «бомбежек», вы-
полняли задания… Для юных участников и 
родителей полтора часа пролетели слов-
но 15 минут. И когда Мирослав вышел из 
музея, он спросил, можно ли будет здесь 
устроить день рождения, провести еще 
один квест, а потом чаепитие. 

«Обязательно скажи нашему классно-
му руководителю, чтобы нас туда еще раз 
сводили, — сказал Мирослав маме. — Толь-
ко я теперь буду в другой группе, не в раз-
ведчиках, а во врачах. Экскурсия-игра бу-
дит в детях азарт и любознательность, им 
хочется попробовать все направления.

Дмитрий Полянский

Медицина Великой Победы
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— Встреча приурочена к Междуна-
родному дню студента. На нее пришли 
ребята, активно участвующие в меро-
приятиях института, в том числе ино-
странные студенты, — комментирует 
начальник отдела международных свя-
зей МБИ Юлия Бахтина. 

Мария Бисерова рассказала сту-
дентам, что рассчитанный на 2023 год 
бюджет города впервые превышает по 
доходной части 1 триллион рублей. Му-
ниципалы тоже принимают свой бюд-
жет, на фоне города очень скромный и 
к тому же изрядно пострадавший в хо-
де муниципальной реформы. Раньше 
поступления шли от местных предпри-
ятий. В основном бюджет формировал-
ся из налогов малого и среднего биз-
неса на территории округа. В «золотом 
треугольнике» это кафе и рестораны.  
У нас был хороший бюджет, но после ре-
формы в 2021 году он сократился пяти-
кратно, его пополняет лишь небольшая 
доля налогов с доходов физических лиц. 

Глава округа поговорила с будущими 
финансистами о программе поддержки 
малого бизнеса и их идеях. По мнению 

студентов, можно применить налого-
вые вычеты и сократить базу налогового 
исчисления, выделять субсидии, предо-
ставлять льготы по аренде на начальном 
этапе. Председатель студенческого со-
вета Ерванд Кардаян отметил, что нужно 
больше агитации, информирования, что-
бы молодые предприниматели обраща-
лись за субсидиями. У них есть проекты, 
но они не до конца понимают механизм 
финансирования и поддержки, поэтому 
приходится искать частных инвесторов. 

В то же время приходится учитывать и 
то, что с господдержкой сложнее рабо-
тать, чем с прямыми деньгами от инве-
сторов. Государство требует подробной 
отчетности, ради которой приходится 
содержать целые отделы экономистов.

Участники встречи вкратце обсуди-
ли ключевые показатели эффективно-
сти власти — KPI. Ерванд Кардаян пола-
гает, что таким показателем может быть 
уровень жизни населения: соотношение 
цен и качества товаров, размер зарплат. 
Еще сюда входят различные социальные 
блага, насколько они доступны и в какой 
мере покрывают нужды людей.

Беседа была для студентов познава-
тельной и со стороны политики, и со 
стороны экономической деятельно-
сти. Не исключено, что некоторые из 
них захотят приобрести опыт в местном 
самоуправлении. 

Среди участников встречи было 
шесть иностранных студентов — из Бе-
лоруссии, Узбекистана и Армении. Как 
правило, после выпуска граждане стран 
ближнего зарубежья работают в банков-
ской сфере, завязанной на сотрудниче-
ство с Россией, с Петербургом. Двое, 
например, стали руководителями про-
ектных офисов в банках Узбекистана. 

Юлия Бахтина и Мария Селюгина, де-
кан факультета экономических и приклад-
ных наук, поблагодарили Марию Бисеро-
ву за инициа тиву встречи и договорились 
в дальнейшем проводить круглые столы 
на темы, затрагивающие деятельность 
муниципалитета. Производственная 
практика в финансовом отделе МО Двор-
цовый округ — классный стартап. Практи-
канты и стажеры изучат на деле планиро-
вание и исполнение бюджета.

Дмитрий ПОЛЯНСКИЙ

Будущие финансисты

24-26 ноября на площадке конгрессно-выставочного центра 
«Экспофорум» прошел IV Международный муниципальный 
форум стран БРИКС+. Темой форума этого года стала адаптация 
общества к изменениям в мире. 

БРИКС (BRICS) — межгосударствен-
ное объединение, в которое входят 
пять стран: Бразилия, Россия, Индия, 
КНР, ЮАР. Слово в английской транс-
крипции очень похоже на слово bricks —  
«кирпичи», таким образом, данный тер-
мин используется для обозначения груп-
пы стран, за счет роста которых во мно-
гом будет обеспечиваться будущий рост 

мировой экономики. Содружество госу-
дарств было основано в июне 2006 года 
по инициативе президента России Вла-
димира Путина.

В форуме участвовали представители 
министерств, госведомств, предприни-
матели стран БРИКС+. В живой дискус-
сии на петербургской площадке предста-
вители власти, бизнеса, науки стремились 

определить приоритеты сотрудничества 
в новых условиях.

Состоялось 40 тематических сессий, 
охватывающих вопросы экологии, урба-
низации, применения цифровых техно-
логий, импортозамещения, социальной 
проблематики. 

Как пандемия коронавируса ускорила 
цифровизацию взаимодействия бизнеса 
и власти, раскрыл на примере города фе-
дерального значения Севастополя глава 
регионального департамента экономиче-
ского развития Денис Профатилов.

Какие меры поддержки предоставля-
ет малому бизнесу российское государ-
ство, а также какие риски должен учиты-
вать малый и средний бизнес, рассказали 
законодатели Санкт-Петербурга Наталия 
Астахова и Дмитрий Панов.

Форум посетило около 3,5 тысячи 
участников. Бизнес-структуры, муници-
пальные образования, общественные 
организации и вузы подписали 153 со-
глашения о сотрудничестве. «Возмож-
ность пообщаться и обменяться опытом 
с коллегами из других стран и городов — 
это всегда вектор к развитию», — отме-
тила глава МО Дворцовый округ Мария 
Бисерова.

Дворцовый округ посетил форум БРИКС+

Праздник 
сплочения
4 ноября Петербург вместе 
со всей страной отметил 
День народного единства. 

Во время реформ периода 1990-х 
Россия стала взамен годовщины ре-
волюции отмечать новый праздник —  
День согласия и примирения. Госу-
дарство официально взяло курс на 
«смягчение противостояния и при-
мирение различных слоев россий-
ского общества». Потом праздник 
перенесли с 7 на 4 ноября. Держа-
ва отмечает эту дату как годовщину 
окончания Смуты. 

16 ноября в концертном 
зале «Колизей» прошел 
фестиваль «Под крылом 
Петербурга», посвященный 
Международному дню 
толерантности. 

Для иностранных граждан про-
водились бесплатные юридические 
консультации. Гостей и жителей Се-
верной столицы, трудовых мигран-
тов и детей развлекали и знакомили 
с традициями артисты творческих 
коллективов. Встречу организовал 
Санкт-Петербургский дом нацио-
нальностей при поддержке комитета 
по межнациональным отношениям и 
реализации миграционной политики. 

С мигрантами беседовали в за-
ле консультаций сотрудники обще-
ственных объединений. Они разъ-
ясняли правовые нормы и давали 
контакты, куда можно обращать-
ся в Петербурге по вопросам рабо-
ты, образования, найма, медпомо-
щи, налогов. 

Для детей проводились игры, зре-
лищные химические опыты, чае-
питие с самоваром по русскому 
обычаю.

На концерте национальных тан-
цев и песен между выступления-
ми ансамблей проходила виктори-
на с розыгрышем призов. Зрители 
отвечали на вопросы, связанные с 
историей, географией и символи-
кой Петербурга. 

Петербурженка Юлия пришла на 
фестиваль с девятилетней Катей: 
«Концерт замечательный, а Катюше 
больше всего понравилась «Калин-
ка» в исполнении ансамбля «Хох-
лома». Мне было важно показать 
дочери, что бывают разные нацио-
нальности, что мы все вместе живем 
в одной большой стране, в дружбе, 
и что нужно уважать культуру других 
народов точно так же, как и свою. 
Я  стараюсь с детства привить это 
ребенку, поэтому мы здесь». 

Дмитрий ПОЛЯНСКИЙ

Объединяющие 
традиции  
Северной 
столицы

 ТОЛЕРАНТНОСТЬ

Дворцовый округ развивает 
сотрудничество с Международным 
банковским институтом им. Анатолия 
Собчака. Глава муниципалитета Мария 
Бисерова 21 ноября встретилась со 
студентами МБИ. Тематика беседы была 
посвящена малому бизнесу, возможному 
участию молодежи в политических 
и экономических процессах города. 
Политическое и экономическое будущее 
напрямую зависит от финансовой 
образованности молодежи, от ее 
стремления участвовать в общественной 
жизни города, округа, от ее свежих идей. 
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Мы с тобой одной крови
Муниципалитет Дворцовый округ присоединился 
к акции «Экологическое донорство», организованной 
«Фондом доноров» Межрегиональной 
общественной благотворительной организации 
«Национальный центр социальной помощи». 
О том, как это было и зачем это нужно, рассказала 
сотрудник отдела местной администрации Ксения 
Жукова, которая впервые участвовала в донации.

«Фонд доноров» — это про-
ект по популяризации донорства 
крови и костного мозга, а также 
развитию кадрового донорства 
среди молодежи. Его реализуют 
общественники. Я давно интере-
суюсь этой темой, ведь спасение 
человека — самое важное, что мо-
жет быть в жизни. Каждые три се-
кунды в мире кто-то нуждается в 
переливании здоровой крови, и 
ее нехватка даже для одного че-
ловека может закончиться траге-
дией. По разным оценкам, сейчас 
в России более 1 млн 300 тыс. до-
норов. Мне всегда хотелось влить-
ся в их ряды. Но, честно сказать, не 
хватало и времени, и решитель-
ности, так что знакомство с акти-
вистами «Фонда доноров» лично 
для меня стало стимулом для но-
вого и важного шага. Кроме то-
го, заинтересовала связь акции 
с охраной окружающей среды. 
В Дворцовом округе этой про-
блеме уделяется особое внима-
ние, муниципальные программы 

по экологии содержат немало по-
лезных мероприятий, в том чис-
ле по раздельному сбору комму-
нальных отходов. Поэтому, когда 
представители фонда рассказа-
ли о возможности поучаство-
вать в «Экодонорстве», сотрудни-
ки муниципального образования 
откликнулись на нее всей душой.

Активисты фонда предло-
жили на выбор несколько пло-
щадок, так мы оказались в от-
делении переливания крови 
в Медицинском университе-
те имени Павлова. Здесь нас 
очень ждали, ведь в клини-

ке всегда должен быть спаси-
тельный запас живительного 
компонента, а постоянных до-
норов, к сожалению, немного. 
Особенно тех, у кого редкая 
группа крови — первая отрица-
тельная (которую, по статисти-
ке, имеет только 7 % населения 
земли). К удивлению врачей, та-
кая кровь оказалась сразу у двух 
наших сотрудников, чему ме-
дики искренне порадовались. 
Они признались, что «первоот-
рицательные» всегда на вес зо-
лота. Ведь если человеку с та-
ким видом крови понадобится 
переливание, спасти его мо-

жет только донор с аналогич-
ными характеристиками. 

Перед сдачей биоматериала 
каждому сделали тестовый ана-
лиз, провели медосмотр, и после 
положительного заключения вра-
ча мы отправились в кабинет для 
донации. В просторном совре-
менном помещении все обору-
довано так, чтобы процедура про-
ходила максимально комфорт но и 
безболезненно.

Весь процесс занял не более 15 
минут, за это время каждый из нас 
сдал 450 мл крови: стандартный 
объем, который обычно отдает до-
нор за одно посещение. После про-

цедуры с непривычки чувствовалась 
легкая слабость. Но нас напоили ча-
ем с печеньем, дали возможность 
отдохнуть, и вскоре все встало на 
свои места. Напиток подавали в 
пластиковых стаканчиках. После ис-
пользования посуду не выбросили в 
общий мусорный контейнер, а со-
брали в отдельную тару для отправ-
ки на вторичную переработку.

Раздельный сбор вторсырья в 
пунктах переливания крови ор-
ганизует «Фонд доноров». По-
этому акция и называется «Эко-
логическое донорство». Кроме 
разовой посуды рециклингу под-
лежат и другие эпидемиологиче-
ски безопасные и приближенные 
по составу к ТКО отходы: канце-
лярские принадлежности, упа-
ковка, одноразовые бахилы, пла-
стиковые стаканчики, пакеты и 
др. Из собранного в отделениях 
переливания крови пластиково-
го вторсырья изготавливают ур-
ны, скамейки, столики, коробки 
и другие нужные и полезные ве-
щи, которые затем используются 
в больницах. Часть переработан-
ного пластика уже обрела новую 
жизнь в виде значков-сувениров, 
которые получают доноры в знак 
участия в акции. Такие значки те-
перь есть и у нас, как принадлеж-
ность к донорскому и экологиче-
скому движению. 

Кадровый, или активный, 
донор — это человек, сдав-
ший кровь трижды в течение 
года и согласившийся сда-
вать кровь в любое время 
для определенной станции 
пере ливания крови.

 СПРАВКА

Крышечки — 
в дело
Благодарим жителей 
округа — участников 
экологического проекта 
«Крышечки ДоброТЫ»! 
Меньше месяца, как в 
Дворцовом округе открылся 
пункт сбора пластиковых 
крышечек, а достаточно 
большой бокс уже заполнен 
наполовину. 

Присоединиться к сбору пласти-
ка могут все желающие! 

Зеленый бокс для сбора пласти-
ковых крышечек с маркировкой 2 и 5 
стоит в холле администрации. 

Основные условия приема
К товарам с такими крышками от-

носятся самые популярные пози-
ции: продукты питания, бытовая хи-
мия и косметические средства. На 
обороте крышки почти любой пла-
стиковой бутылки можно увидеть 
цифру 2 или 5 в треугольнике, что 
обозначает возможность вторич-
ной переработки пластика. 

Крышечки в бокс опускать нужно 
чистыми.

Приносить можно любое количе-
ство, бокс установлен в фойе адми-
нистрации (Б. Конюшенная ул., д. 14). 

Отправка на вторичную перера-
ботку формируется по мере запол-
нения бокса.

И вновь о платных парковках
Не успели петербуржцы привыкнуть к правилам платных 
парковок, как тема вновь вошла в топ самых обсуждаемых. 

15 ноября в Законодательном собрании 
СПб состоялась дискуссия, предметом 
которой стало действие парковочного 
удостоверения жителей территорий, вхо-
дящих в зону платной стоянки. Комитет по 
транспорту с нового года намерен огра-
ничить действие льготного парковочного 
билета пределами того муниципального 
образования, где зарегистрирован авто-
владелец. Подобный алгоритм с начала 
ноября внедрен в Адмиралтейском рай-
оне и вызвал массу недовольных обраще-
ний жителей в органы власти. На встрече 
в ЗакСе комиссия по социальной полити-
ке, представители комитета по транспор-
ту и городского центра управления пар-
ковками, депутаты и главы муниципальных 
образований и активисты Центрально-
го района пытались найти решение, при-
емлемое для жителей и города в целом.

В пояс платных стоянок на региональ-
ных дорогах общего пользования вош-
ли поэтапно муниципалитеты Литейный 
округ, Смольнинское, Лиговка-Ямская, 
Владимирский округ, а с 1 сен тября — 
Дворцовый округ и МО 78. Сейчас в рай-
оне действует 6 парковочных зон. Они 
объединяют 211 улиц, где обустроено 
16  246 парковочных мест, около 1500 
приходится на Дворцовый округ, ме-
ста под платные парковки в МО выде-
лены на 30 улицах, расположенных в 
его границах.

По действующим правилам, владельцы 
машин, зарегистрированные в Централь-
ном районе, могут оформить разреше-
ние на льготную парковку стоимостью 
1800 руб. в год. «Абонемент» дает пра-
во оставлять машины не только на тер-
ритории своего округа, но и всего Цен-
трального района. Такие преференции 
район получил как первая вошедшая 
в зону платной парковки территория 
с разрешения комитета по транспор-
ту. Дополнительное регулирование за-
креплено распоряжениями № 273-р от 
11 июля 2022 г. и № 345-р от 30 августа 
2022 г. и вполне устраивает жителей. Од-
нако проблема в том, что распоряже-
ние № 273-р от 11 июля 2022 г., устано-
вившее льготные условия парковки для 
Центрального района, действует только 
до 31 декабря 2022 г. Как сложится ситу-
ация для Центрального района с нового 
года, неизвестно. Комитет по транспорту 
настаи вает, что правила платной парков-
ки нужно привести к общему знаменате-
лю, и предлагает ограничить действие 
парковочного билета границами окру-
гов, где зарегистрированы их владельцы, 
как в Адмиралтейском районе. Это об-
стоятельство сильно тревожит жителей 
Дворцового округа. Ведь социальная ин-
фраструктура — МФЦ, школы, поликли-
ники — не замыкается границами одного 
муниципального образования. 

Возможные перемены обсуждаются в 
соцсетях. «Живу на Манежной площади. 
Школа на Восстания, детская поликлини-
ка на Загородном проспекте, стоматология 
на Чайковского, администрация района и 
МФЦ у пл. Александра Невского. Саму Ма-
нежную постоянно задействуют под дли-
тельные мероприятия. О каком делении на 
МО может идти речь? Категорически про-
тив!» — комментирует планируемые ново-
введения подписчица официальной группы 
Дворцового округа в соцсети «ВКонтакте» 
Мария Тубянская. «Делить Центральный 
район на округа для парковки категориче-
ски нельзя. Жители Центрального района 
имеют необходимость посещать все соци-
альные учреждения (больницы, поликлини-
ки, МФЦ, детские сады, школы, спортивные 
секции, магазины), которые находятся не в 
округе, а на территории всего района», — 
вторит ей Анна Емельянова. «Недопусти-
мо делить парковку по округам!» — выно-
сит вердикт Роман Потишный.

В колокола бьют и жители других окру-
гов Центрального и Адмиралтейского рай-
онов. Вопрос взяли на контроль депута-
ты ЗакСа Александр Ржаненков и Наталия 
Астахова, представляющие интересы из-
бирателей в Законодательном собрании 
Петербурга. Очередные дебаты о плат-
ных парковках в Северной столице вновь 
обещают стать жаркими, но вопрос, без-
условно, должен быть решен, причем в 
конструктивном русле и в пользу горожан.

Мария БИСЕРОВА,  
глава МО Дворцовый округ

 ЭКОЛОГИЯ  ОБЩЕСТВО
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В Дворцовом округе открылся Музей балета. 

Экспозиция посвящена из-
вестному артисту и педагогу  
Н. А. Долгушину. А разместилась 
она в школе № 210, где уже мно-
го лет действует балетный класс, 
организатором которого был ма-
стер. Открытие музея состоялось 
в день его рождения, как знак при-
знательности и благодарности 
сподвижнику, основавшему на 
базе обычного общеобразова-
тельного учреждения уникальную 
школу классического балета, где 
может заниматься любой желаю-
щий. Средства на создание музея 
предоставлены в рамках гранта 
Президентского фонда культур-
ных инициатив. Заявку на конкурс 
подготовило творческое объеди-
нение педагогов школы. 

В музее представлены ма-
териалы, переданные колле-
гами и друзьями знаменито-
го танцовщика, театральные 
костюмы, документы, а так-
же художественные инсталля-
ции учеников школы на тему 
балета. Выставка творческих 
работ была подготовлена к 
Международному дню балета, 
который отмечается 2 ноября. 
В церемонии открытия му-
зея приняли участие руково-
дители Центрального района   
Петербурга, бывшие коллеги  
Н. А. Долгушина, преподаватели 
Консерватории и артисты балета.  
Глава МО Дворцовый округ Ма-
рия Бисерова была в числе по-
четных гостей. Для посетителей 

организаторы провели экскур-
сию по музею, где на большом 
экране транслировались кадры 
документального фильма о ма-
стере. Позже гостей пригла-
сили в зал для репетиций, где 

был показан мастер-класс уче-
ниц Школы классического бале-
та им. Н. А. Долгушина. Занятия 
классическим танцем пользуют-
ся большой популярностью, они 
проходят во внеурочное время. 

Ежегодно в балетном классе за-
нимаются от 80 до 100 человек, 
многие из них в дальнейшем свя-
зывают свою профессиональ-
ную жизнь с искусством.

Руководство и жители округа 
хорошо знакомы с творчеством 
юных балерин и танцовщиков из 
школы № 210. Весной ученики ба-
летных классов демонстрировали 
свое мастерство в Эрмитажном 
театре, где состоялась премьера 
музыкально-хореографической 
фантазии «Синяя птица», постав-
ленной по сюжету пьесы Мориса 
Метерлинка. Выступление стало 
частью церемонии награждения 
победителей конкурса детских 
рисунков.

В Дворцовом округе к балету 
особое отношение. На террито-
рии муниципального образования 
расположена одна из его жемчу-
жин — Михайловский театр. На 
сцене театра вместе с мировы-
ми звездами блистала балерина, 
жительница Дворцового округа 
Ризида Рахматуллина. Танцовщи-
ца закончила свою карьеру в теа-
тре в 2000 году и сейчас активно 
участвует в жизни муниципаль-
ного образования. «Дворцовцы 
большие ценители и поклонни-
ки танцевального искусства. Зная 
это, мы разнообразим их досуг, 
приобретая билеты, в том чис-
ле в Михайловский театр. В сезо-
не-2021/22 жители округа посмо-
трели балеты «Корсар» и «Ромео 
и Джульетта», — прокомментиро-
вала глава МО Дворцовый округ 
Мария Бисерова. 
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Ценителям танцевального искусства

ПРОЩАЯСЬ С ОСЕНЬЮ

Крыльями птиц машет лето вдали,
И прощальную песнь унесли журавли.
Притаились леса, замолкают ручьи,
И опавшие листья стали ничьи.
Осень в туфлях янтарных 
Тихо наземь сошла.
Как наступит на травку — увядает она.
Золотистые блестки 
Рассыпает с кудрей,
А на плечи накинут 
Тонкий плащ из дождей.
Есть у осени 
Два перстенька на руке:

Что от солнца подарок —

В золотом ободке.

Только тронет его, и повеет теплом, 

Озарится природа 

прощальным лучом. 

Ну, а тот, 

Что от снежной зимы, — холодит, 

Ограненный алмаз 

Льдом прозрачным блестит, 

Но все чаще любуется 

Златокудрая им, 

В восхищении радуясь

Отраженьем своим. 

Осень — самое поэтичное время

Дорогие юбиляры!
Если вам или вашим родным в 2022 году 

исполнилось 60, 65, 70, 75, 80, 85, 90, 95 или 
100 лет или вы отметили золотую свадьбу, 

сообщите об этом радостном событии 
в муниципальное образование МО Дворцовый 

округ. Мы поздравим вас со страниц нашей 
газеты и вручим подарок.

Ждем вас по адресу:  
Большая Конюшенная ул., 14, каб. 1.

Пожалуйста, сообщите о своем визите заранее 
по тел. 571-86-23.

При себе нужно иметь паспорт с регистрацией 
на территории Дворцового округа, а супругам-

юбилярам также свидетельство  
о браке (оригинал).

Поздравляем 
юбиляров!

75 лет
Васильева Елена Александровна 

Гаманькова Тамара Павловна

70 лет
Козлов Сергей Иванович

«Унылая пора» располагает к созерцанию, размышлению 
и творчеству. В преддверии зимней стужи, в последние 
дни ноября стихи сами просятся на бумагу. Жительница 
Дворцового округа Елена Галеева посвятила свое творчество 
золотой поре, когда леса и парки затихают и только листья 
тихо шуршат под ногами, навевая воспоминания об ушедшей 
радости и тепле звонкого лета...




